



variada

La fórmula de T Capacitrón

Una mipyme trinitaria se integra con acierto al entramado económico del país y ya muestra resultados

»4



variada

Una norma open mind

Así califica el Código de las Familias el licenciado Leonardo Pérez Gallardo, quien intervino en su confección y redacción

»8



deporte

Lorena sacó oro del agua

La nadadora espirotuana conquistó dos títulos inéditos y récords de todos los tamaños

»7

Otro modo de evitar el VIH

PrEP es un fármaco que limita en más de un 90 por ciento la transmisión del VIH, el cual se distribuye, fundamentalmente, a parejas serodiscordantes. En Sancti Spíritus la evaluación de los casos tiene lugar en una consulta especializada en el Policlínico Norte



El fármaco se aplica actualmente como política de salud en seis países. /Foto: Yoan Pérez

Dayamis Sotolongo Rojas

Sancti Spíritus resulta una de las pocas provincias del país donde se distribuye el fármaco PrEP, medicamento que reduce las posibilidades de contraer el VIH, ya sea por relaciones sexuales u otros métodos de contagio.

De acuerdo con Elvis Julio Rodríguez Fimia, psicólogo y jefe del Departamento Provincial de Promoción y Educación para la Salud (Prosalud), tal novedad se ofrece en el servicio de profilaxis preexposición, el cual solo se brinda en el Policlínico Norte de la capital provincial.

“En la consulta, que se desarrolla todos los miércoles —aclara Rodríguez Fimia—, participa un psicólogo o un educador y un médico, y este equipo es el que se encarga de la evaluación de los casos.

“Este es un fármaco que limita en más de un 90 por ciento la transmisión del VIH. Como criterio de selección tuvimos en cuenta, en primer lugar, las parejas serodiscordantes; es decir, aquellas uniones en las que uno de los cónyuges tiene una serología positiva al VIH, y este es un recurso efectivo para la protección, incluso, cuando el uso del condón es inconsistente”, aseguró Rodríguez Fimia.

De acuerdo con el jefe del Departamento

Provincial de Prosalud, el fármaco que se le dosifica a cada paciente se indica luego de la realización de un estudio clínico a cada caso y los pacientes a los que se les pone dicho tratamiento requieren de un seguimiento por el personal médico durante un lapso de seis meses a un año.

Al limitar la transmisión del VIH, PrEP contribuye a disminuir la incidencia de dicha enfermedad; mas, aclaran los expertos que solo protege al paciente contra esta enfermedad de transmisión y no resulta así con el resto de las ITS.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, se recomienda la toma de una dosis diaria de PrEP a los hombres y las mujeres que presentan un riesgo considerable de contraer el VIH, pues el uso de tal modo proporciona la concentración más alta de medicamentos en la sangre y los tejidos corporales y, por lo tanto, el mayor grado de protección.

A fines de 2019 en América Latina y el Caribe se ofrecía PrEP como política de salud pública en seis países. Además, 12 países estaban planificando implementar PrEP con diversas modalidades de prestación de servicios y fuentes de financiamiento. Según los pronósticos, en 2020 se estimaba que 200 000 personas de América Latina y el Caribe recibirían PrEP, cifra que ha ido en aumento.

Gallos contra Leones en el Huelga

Luego de hacer trizas los vaticinios, el conjunto espirotuano inicia hoy sus peleas de cuartos de final frente a los Azules capitalinos. El mánager Lázaro Martínez ha llamado a darlo todo en el terreno y jugar con alegría, una combinación que los ha llevado a clasificar



Foto: Osvaldo Gutiérrez

..... Página »7

La vega nació torcida



José Luis Camellón Álvarez

Ni siquiera el aval de haber sido durante décadas la perla del campo espirituario le ha valido al tabaco para escapar de los problemas que azotan la campiña; tampoco la estrategia de buscar mayor rendimiento y producción en menos áreas salió como se esperaba; ni siquiera el hecho de asumir la campaña con los productores que obtienen mayor rendimiento agrícola y disponen de mejor infraestructura —algo así como el equipo Cuba del sector en Sancti Spíritus— pudo llevar la cosecha a los niveles previstos en la modalidad sol en palo, de donde sale el grueso de la hoja en el segundo territorio más productor del país.

Si el lado flaco que envuelve la contienda 2022-2023 no es más frágil obedece a que la provincia sacó adelante la cosecha de tabaco tapado, una modalidad concebida específicamente para garantizar capas al torcido de exportación; de ahí el mejor aseguramiento de los recursos en el momento que se requiere y el pago en divisa que reciben esos productores.

Sancti Spíritus siempre hizo carrera alrededor de la vega tradicional, el llamado tabaco sol en palo; sin embargo, desde hace casi una década el territorio incursiona en el tapado, un encargo del país en busca de amortiguar los déficits de capas ante el azote de los huracanes en el occidente cubano, el escenario principal para ese cultivo.

Al paso de los años, la provincia ha devenido una plaza de relevancia si de aportar capadura para los habanos se trata; tanto

que el parto iniciado en el 2014 por 15 cosecheros que aportaron unas 20 toneladas no ha dejado de crecer sostenidamente, en tanto la nueva campaña en preparativos tiene inscritos 116 productores y contratadas 325 toneladas de tabaco para capas, cifras inimaginables al comienzo.

Además de ser un cultivo abrazado, principalmente, por vegueros jóvenes y demandar gastos respetables, el tabaco tapado tiene a favor no solo el incentivo de la divisa, sino también un pago en moneda nacional muy ventajoso, que lo separó muchísimo de la hoja cultivada a pleno sol.

Las manchas que arrastra la vega destapada no están asociadas a las tradicionales enfermedades del moho azul o la pata prieta, ni a la necesidad de aposentos; tampoco guardan relación con lo que durante muchos años fue la cruz del tabaco en Sancti Spíritus: la falta de madera.

El bache productivo tiene como punto de partida la carencia de recursos y, cuando llegaron, muchas veces fue a destiempo. Baste decir que por esas razones el programa de siembra se desfasó más de un mes, por lo que prácticamente la campaña nació torcida. Lo corroboran algunos datos: en noviembre —mes idóneo— se debió sembrar el 70 por ciento del programa de plantación, mientras se alcanzó solo el 22 por ciento. De ahí brotan muchos de los malos resultados de la cosecha, pues este es un cultivo exigente a su estación.

A sabiendas de comprometer el rendimiento agrícola en un calendario desfasado, pero como alternativa para sortear los obstáculos, la provincia desplazó para enero la siembra de 286 hectáreas, el 21 por ciento del total plantado en la contienda, 1 365 hectáreas. O sea, la campaña inició con atrasos en la plantación y cerró esa fase con la siembra tardía.

A las limitaciones de com-

bustible, que achicaron en los primeros meses del año el riego de agua en las plantaciones de tres pases a uno, se añadió la sequía. Datos oficiales cuantifican la pérdida de casi 300 hectáreas de tabaco por el agotamiento de las fuentes de abasto de agua. De tal inventario de impactos se deriva que, a la fase de capadura —segundo corte después del principal— se llevó solo el 30 por ciento del área de tabaco sol en palo.

En medio de un escenario tan desfavorable, no puede obviarse el trabajo de los productores por tratar de sacar adelante la cosecha en condiciones atípicas para un cultivo que tradicionalmente tenía estabilidad en el respaldo de insumos. Si algo le añade gravedad a un renglón importante en el esquema económico provincial

y nacional son los gastos, en particular, los provenientes del pago a la fuerza de trabajo, asunto que se agrava.

No es cuestión de hacer la autopsia a un muerto, sino de ubicar algunas de las razones de la caída productiva, como quiera que, entre las cuentas negativas de la cosecha, figuran haber recolectado 328 416 cujes, el 59 por ciento de lo previsto en el tabaco sol en palo; a todas luces, la producción más baja del territorio para una campaña de este tipo, por lo que ahí está el punto débil del cultivo.

Tal recaída no puede achacarse solamente a la carencia de recursos, del agua, mucho menos verse como obra de la casualidad; entre las causas pueden citarse que a un grupo de productores la ficha de costo del cultivo no le es

rentable; es decir, gastan más en esa producción que lo que van a ingresar, cuando se sabe que, en este cultivo, esa fórmula siempre fue al revés.

Tal situación desmotiva e, incluso, pone en riesgo la continuidad de la vega, a no ser que cambie la correlación del pago en la modalidad sol en palo, surtido destinado en parte a la exportación en rama y, en otra medida, a materia prima para la industria cigarrera; por cierto, un mercado que más adelante pudiera verse comprometido si no se sostiene la producción agrícola. Otra razón a no soslayar apunta a que, con el recurso que llega, se protege primero al tabaco tapado.

Más que esperar la conclusión del proceso de acopio de la hoja para determinar los resultados productivos de la contienda, la nueva alarma proviene de la campaña por delante, que recién ajustó la contratación, pero deja ver apreciables atrasos en la preparación de tierra. Además de lo desestimulante que se ha vuelto para muchos vegueros sembrar tabaco sol en palo, aparecen otras razones que influyen en dicha demora: los altos costos de producción, el encarecimiento de la fuerza de trabajo, la inseguridad con los recursos y la falta de aposentos y agua.

Mientras, Sancti Spíritus ve transcurrir la campaña que inició con atrasos en la plantación, pasó por la siembra tardía, convivió después con limitaciones de recursos y la falta de agua y va camino a convertirse en una de las más deprimidas cosechas tabacaleras del territorio.

Trabajar en la recuperación y estimulación de la producción de tabaco sol en palo —debe prevalecer con la producción principal— se vuelve, más que prioridad, una urgencia, porque perdería aroma la campiña espirituaña si un día se apagara este cultivo de elevado peso económico y hondo arraigo rural.



La columna del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en la página web: www.escambray.cu

SERVICIOS NECROLÓGICOS: ¿QUÉ SE COBRARÁ Y QUÉ NO?

Espirituana: No se puede ser absoluto, esa frase de que nunca se ha retrasado un carro fúnebre más de dos horas no es cierta. Lo puedo afirmar por experiencia propia, porque lo sufrimos con la muerte de mi abuelo. El carro demoró cerca de tres horas y tuvimos que llamar nuevamente a la funeraria de la cabecera provincial y cuando llegaron, el chofer y el compañero que prepara los cadáveres estaban en estado de embriaguez.

TREN SANCTI SPÍRITUS-HABANA FUNCIONARÁ EN EL VERANO

El Loco: Qué bueno que se acordaron de volver a poner este tren que tanto resuelve, a los que más les resuelve es a los espirituanos, ojalá lo mantengan para siempre, porque las guaguas no alcanzan para tantas personas que necesitan viajar.

Enhorabuena, deben gestionar al menos un refrigerio para el camino, pues son 12 horas dando rueda y las paradas que son bastantes, no te permiten bajar a comprar nada.

Observer: ¿Usted leyó bien? El tren ahora cuesta 250 pesos por un viaje súper incómodo de más de 12 horas. ¡Por Dios!

Adrián: ¿Y los coches son los mismos o los cambiarían?

SI EL CLIENTE NO TIENE TODA LA RAZÓN, TIENE PARTE DE ELLA

El Catalán: Ha tocado un punto medular, Julio, la permanencia de los directivos en el hotel. No puede haber control del proceso de la dirección de los servicios hoteleros si tenemos al director de una reunión en otra. Hasta los citan a las reuniones de cumplimiento de zafra de una provincia o la preparación de la nueva Serie Nacional de Béisbol o el campeonato Élite, etc. Por favor, un hotelero debe estar ciento por

ciento en el hotel. Y los que quieran reunirse con él, que vayan a verlo al hotel. Es más, y es una práctica de las cadenas hoteleras internacionales, a los gerentes se le asigna una habitación en el hotel, muchas veces con su pareja. El hotel se convierte en una prolongación de su casa.

CONTRAPUNTEOS DE UNA FERIA EN CABAIGUÁN

MTM: En las ferias las mercancías que venden los del sector campesino son escasos productos y de mala calidad, serían de tercera o cuarta categoría y tendría que ver con la deficiente contratación de Acopio o del que sea, pero de dónde sacan los carretilleros su mercancía de primera categoría si no es del sector campesino también, lo que al parecer todo esto está cuadrado por el particular que recoge la mercancía para los carretilleros en los campos, lo que sucede es que a este problema no se le tira por quienes

tienen la responsabilidad de esto. Entre semana en este lugar hay camiones de cooperativas que descargan mercancías directamente a los carretilleros y también de otras empresas estatales, lo que todo esto tiene que ver con los astronómicos precios. De la carne de cerdo ni hablar, es un consorcio.

Juancito: Muy apropiado sacar a la palestra un nuevo comentario que, aunque lo que plantea muchos lo conocemos, a esto se suma una serie de aspectos que no se resuelven. Sigo pensando que los precios topados son un error repetido. Eso lo resuelve solamente la oferta, por buenas intenciones que haya. Hay que luchar más con los precios que se anuncian en tablilla y se cobra por otro. ¿Dónde están las autoridades, dígame inspectores y policía? Esto se manifiesta también con algunos transportistas privados a Sancti Spíritus fundamentalmente. Las autoridades tienen que velar por ello.



Los profesionales del servicio de Nefrología acompañan a los pacientes durante todo el proceso de hemodiálisis.

Servicio con tecnología de punta

La Sala de Nefrología del hospital Joaquín Paneca, de Yaguajay, sobresale entre las de su tipo a nivel provincial por sus resultados

Texto y foto: Greidy Mejía Cárdenas

Desde el 2006, cuando el Hospital General Docente Joaquín Paneca Consuegra, de Yaguajay, incorporó dentro de sus prestaciones el servicio de Nefrología, los pacientes del territorio con enfermedades renales han tenido el privilegio de contar con una atención médica excelente y de extrema calidad humana.

Desde ese instante, los yaguajayenses, personas de otras zonas de la provincia e incluso, de fuera de ella, llegan hasta la instalación para recibir un tratamiento sustitutivo de la función renal a través del método depurador de la sangre conocido como hemodiálisis.

Un equipo de trabajo integrado por cinco médicos especialistas en Nefrología, 18 enfermeros y el personal de apoyo se complementan para mejorar el estado de salud de los pacientes, de ahí que tres veces a la semana y durante cuatro horas, los profesionales no pierden de vista ni un detalle de este complejo proceder.

En declaraciones a *Escambray* Pedro Israel González Arrozarena, director de la instalación hospitalaria del norteño territorio, explicó que en este momento el servicio de Nefrología

brinda atención médica a 15 pacientes y para ello cuenta con una tecnología de punta empleada en diversas regiones del mundo.

“El año pasado, a través de un convenio con la Unión Europea, fuimos potenciados con cinco riñones artificiales marca Fresenius 4008S, los cuales han mejorado mucho la calidad del proceso dialítico en los pacientes”, aseguró González Arrozarena.

Por su parte, Wendy Fernández Cabrera, especialista de primer grado en Nefrología, confirmó que la hemodiálisis, el trasplante renal y la diálisis peritoneal constituyen métodos para atender la insuficiencia renal crónica.

Fernández Cabrera apuntó que los especialistas del Servicio de Nefrología de Yaguajay llegan a las cuatro áreas de Salud del municipio para, de conjunto con la Atención Primaria, discernir los pacientes que deben asistir a la consulta de progresión, con miras a evitar un avance de las diversas enfermedades.

“Atendemos a pacientes con factores de riesgo como la hipertensión arterial, la diabetes mellitus y a quienes padecen infecciones urinarias a repetición o litiasis renales. Como parte del seguimiento les hacemos análisis para detectar de forma precoz enfermedades renales”, agregó la nefróloga.

Detectan violaciones eléctricas en centros estatales

Carmen Rodríguez Pentón

Violaciones de lo implementado para reducir la demanda eléctrica en el horario pico fueron detectadas en Sancti Spíritus durante un reciente ejercicio de monitoreo de la demanda que se extendió a los ocho municipios.

De acuerdo con Helvis Cabrera, especialista en energía en la Empresa Eléctrica Provincial, se realizaron en una jornada 379 visitas, todas durante el horario pico diario, de 11:00 a.m. a 1:00 p.m., con el objetivo de conocer el cumplimiento de las medidas para evitar las interrupciones del servicio eléctrico en el territorio.

Entre otras cuestiones se verificó el no empleo durante

ese horario de los equipos de climatización, refrigeración y las luminarias innecesarias en aquellos centros, como los hospitales, que por las actividades que realizan no se apagan.

El especialista explicó que a partir de esas inspecciones se detectaron 45 deficiencias, la mayoría de ellas en los municipios de Trinidad y Sancti Spíritus. “Por acuerdo de los Consejos Energéticos Nacional y Provincial en ese lapso no debe estar encendido ningún equipo de climatización y hubo entidades como la Empresa Avícola donde los mismos estaban funcionando en todos los locales administrativos, y en las oficinas”, detalló Helvis.

Situaciones similares, dijo, se encontraron en la EIDE Lino Salabarría y en

varias unidades de Comercio. De igual modo, acotó, se detectaron violaciones relacionadas con luces sin ningún uso encendidas en pasillos, así como centros de trabajo que no llevan la autolectura o bitácora como está establecido.

En ese sentido, el Consejo Energético Provincial llamó a las entidades implicadas a tomar medidas administrativas y a extremar las medidas de ahorro en esos horarios, que es cuando el país no tiene la generación suficiente para suministrar la energía necesaria, de manera que, si se logra controlar la alta demanda con el desplazamiento de la mayor cantidad de carga hacia otros horarios, disminuirían las afectaciones del servicio a la población.

Se recupera el fondo habitacional en San Pedro

Ana Martha Panadés

Asentada en el Valle de los Ingenios, la comunidad de San Pedro no vive al margen de las dificultades que frenan cualquier empeño en Trinidad y también en Cuba. Sin embargo, los recursos para reparar las viviendas con daños parciales o totales a causa del tornado ocurrido en el mes de abril último se han priorizado allí, así como el seguimiento a las labores de recuperación.

Rafael Rosa Acosta, director de la Vivienda en este municipio, precisó a *Escambray* que, de las 13 afectaciones reportadas, solo resta por concluir la reconstrucción total de la cubierta de dos de los inmuebles.

“Uno de los damnificados ya tiene en su poder las planchas de fibrocemento, los ladrillos que logró salvar de los escombros y un nivel de cemento. Con los canelones que se recuperaron de esa vivienda se le dará solución a la otra afectación. A ambos propietarios se les facilitarán otros materiales para que

puedan acometer los trabajos por esfuerzo propio”.

Asimismo, en la escuela primaria Esteban Hernández, ubicada en el asentamiento y que sufrió los embates de este evento meteorológico, ya se reconstruyó la cocina, además del primer bloque con la mejora de la cubierta y la colocación de puertas y ventanas de aluminio, gracias a las labores ejecutadas por una brigada de Trabajadores por Cuenta Propia contratada por la Oficina del Conservador de Trinidad y el Valle de los Ingenios.

De acuerdo con Oslei González Iznaga, director de la Unidad de Apoyo a la Dirección Municipal de Educación, se formalizó un nuevo contrato con esta fuerza para proseguir la reparación en el resto de los locales afectados, entre ellos el comedor, hasta concluir la rehabilitación total del centro educacional.

Rosa Acosta agregó que el Grupo de Trabajo Municipal evalúa otras alternativas como parte del seguimiento a San Pedro, con el fin de agilizar el proceso de legalización

de un número significativo de viviendas para que sus propietarios puedan adquirir los recursos y mejorar la vulnerabilidad de las cubiertas, fundamentalmente. “De los 1 646 inmuebles censados, entre ellos 200 apartamentos, 701 se clasifican en buen estado, 203 como regular y 242 de mal”, puntualizó.

El funcionario se refirió, además, al inicio inminente de la rehabilitación de los dos edificios que conforman la comunidad de Alberto Delgado, perteneciente a este asentamiento, prevista en el plan de la economía desde hace dos años y aplazada hasta hoy por no contar con respaldo de materiales.

A nivel de país —acotó Rosa Acosta— se le dio prioridad a este poblado en cuanto a financiamiento y recursos, en particular la manta empleada en la impermeabilización. En la etapa de demolición participarán los propios vecinos, mientras las labores técnicas serán ejecutadas por fuerzas del Ministerio de la Construcción de la provincia y del sureño territorio.

Cariblanca sigue aportando mármol

La industria fomentense ha producido en lo que va de año más de 20 500 metros cuadrados de losas hacia diferentes destinos

A pesar del escenario económico adverso que vive el país, la Unidad Empresarial de Base (UEB) Mármol Centro, ubicada en Fomento, mantiene sus niveles productivos a partir de la extracción y procesamiento industrial de la roca.

De acuerdo con William Rodríguez Ruiz, director de la UEB, cada mes se extraen de la cantera de Cariblanca de 140 a 150 metros cúbicos de roca, cifras que, si bien cumplen con lo planificado, han estado sujetas a rea-

justes por las limitaciones con el combustible y le energía.

Hasta la fecha, precisó, la industria ha producido más de 20 500 metros cuadrados de losas, aunque la misma es capaz de procesar una cantidad mayor, en dependencia de los niveles de extracción. El pasado mes de mayo, aclaró William, a pesar de las dificultades con la energía hubo un incremento sustancial en la producción terminada; para ello fue necesario tomar medidas internas en la organización de la fuerza de trabajo, que labora 12 horas cada jornada, y en caso de interrupciones eléctricas se recuperan en horarios que no son los habituales, en aras de mantener los niveles de producción.

Aunque de la cantera Cariblanca salen tres variedades de mármol conocidas como Rojo y Crema Escambray, así como el Rojo Campiña, caracterizadas por su dureza con respecto a otros tipos de mármoles, que les permite convertirlo en láminas más finas, el directivo destacó que del filón fomentense hoy solo se extrae la variedad Rojo Escambray, destinada a encargos estatales, fundamentalmente, hacia unidades del sector de la Salud. En estos momentos hay también una solicitud para el Palacio de Convenciones de La Habana.

Junto a las losas rústicas y brilladas, la industria fomentense fabrica, además, piezas especiales para mesetas y tapetes de mesas de pequeño tamaño. Según cálculos de los expertos, a la cantera de Cariblanca se le estiman más de 400 años de explotación, atendiendo a las reservas existentes y al ritmo de producción actual. (C. R. P.)



A pesar de las limitaciones con el combustible, se mantiene el ritmo de extracción de mármol.

Foto: Javier Fernández

Mipymes en Trinidad: otro camino es posible

Entre los más de 90 emprendimientos constituidos hasta la fecha en el sureño territorio, los hay que aportan en sectores claves de la economía y los servicios

Texto y fotos: Ana M. Panadés

Aunque resulta innegable la contribución de las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) en determinados sectores y actividades, las hay que se han dedicado a la importación y venta directa de productos a la población, muchas veces a precios desmesurados.

A contrapelo de esa tendencia —que genera más de un cuestionamiento—, otras aportan en áreas sensibles vinculadas al bienestar colectivo y brindan servicios a empresas e instituciones sociales. Por ahí anda la esencia de estas formas de gestión no estatal, las cuales fueron reconocidas en el 2021 con no pocas oportunidades para crecer de modo sostenible, pero de manera legal y ordenada, e integrarse al entramado económico nacional.

Entre estas últimas se inscribe T Capacitrón, dedicada a la reparación, mantenimiento e instalación de sistemas eléctricos, y que, a fuerza de seriedad en el cumplimiento de sus contratos, del rigor profesional y de sus proyecciones, se perfila como uno de los emprendimientos en el municipio de Trinidad comprometidos con el progreso económico y social, de tanta urgencia por estos predios.

NACES, CRECES Y, SI NO, DESAPARECES

Entre las cinco primeras mipymes constituidas en el sureño territorio, T Capacitrón deja atrás el período más crítico para la supervivencia de este tipo de negocios no solo en Cuba, sino en el mundo. Lo hace con mesura e inteligencia, como apunta su socio titular, Diosdado Eduardo Marín Dorta. “El primer año ha sido duro, pero logramos salir adelante. Tenemos muy claras nuestras metas y vamos a cumplirlas paso a paso”.

Y se refiere a ese gran proyecto al que no renuncia: “La innovación y el desarrollo de determinados equipamientos y sistemas que puedan ser comercializables a nivel de país, e incluso exportables; lo que eso requiere financiamiento”, acota el también ingeniero eléctrico, con amplia experiencia en la actividad.

Mientras muchos negocios privados generan altos ingresos mediante la compra y venta de bienes finales, esta mipyme optó por otro camino. “Nuestra premisa es ofrecer una solución razonable al cliente y alargar la vida útil de equipos cuya importación es muy costosa para Cuba.

“Somos una empresa de servicios técnicos que ha logrado formalizar contratos y ejecutar trabajos en la mayoría de las entidades del municipio, desde las presupuestadas hasta las turísticas. Entre ellas instituciones de la salud, de la Industria Alimentaria, Aldaba y la

Oficina del Conservador de Trinidad. Hemos presentado ofertas a todas, la fábrica de cigarros, la arenera, la papelera”, apunta este joven emprendedor.

Desde su propia experiencia, Eduardo asegura que en Cuba no existe cultura de los servicios técnicos. “Nos acostumbramos cuando se rompe a quitar, comprar y poner nuevo; eso le cuesta al país. La idea de comprar es más fácil, pero la solución de reparar y hacerlo bien es la alternativa más viable en las condiciones actuales”.

Los servicios técnicos —explica— consisten en desarrollar los sistemas de mantenimientos para lograr que el equipamiento funcione de manera eficiente. Por ello, T Capacitrón insiste en este tipo de contratos con los clientes, porque ayuda a prevenir fallas y roturas futuras.

Darse a conocer en el sector empresarial local y fuera del municipio resultó uno de los propósitos iniciales, además de contar con una fuerza laboral calificada. De los 55 trabajadores que forman parte de esta sociedad de responsabilidad limitada, más del 60 por ciento es universitaria.

Lázaro De Ávila, electricista, mecánico y licenciado en Contabilidad, reconoce la profesionalidad y liderazgo de Eduardo desde que trabajaron juntos en el hotel Memories Trinidad del Mar. “Formamos un buen equipo, lo que más nos afecta son los recursos que a veces escasean, pero hacemos hasta lo imposible para cumplir cada compromiso. Esa es la mayor garantía para que vuelvan a solicitar nuestros servicios”, comenta este destacado innovador.

La calidad de las reparaciones y mantenimientos de los sistemas eléctricos ha resultado la mejor carta de presentación. El hospital municipal y otros centros asistenciales, panaderías e instalaciones turísticas figuran entre los principales beneficiarios de los servicios de T Capacitrón, una suerte de faro para ese sector económico incipiente que debe rectificar ter-

giversaciones en su andar, como señaló recientemente Alejandro Gil Fernández, ministro de Economía y Planificación, ante los diputados al Parlamento cubano.

REPARAR Y HACERLO BIEN

La recuperación de todos los sistemas de climatización del Hospital Tomás Carrera Galiano, de Trinidad, donde se logró devolver la vitalidad al área quirúrgica y otros servicios, es de las labores que más se le agradecen al emprendimiento de Eduardo. “Nos apoyamos en otras mipymes como parte del encadenamiento productivo. Mantenemos una comunicación directa con la directora del centro para estar al tanto de cualquier contingencia.

“Además, estamos en condiciones de asumir la reparación de otros equipos como autoclaves. El costo de importación de cada unidad ronda casi los 20 000 dólares, pero podemos recuperar sus componentes por un valor que no excede los 3 000 pesos cubanos y poner en funcionamiento esta tecnología”, sostiene.

“Cuando uno comienza, el cliente no te conoce. Él te da la oportunidad de que cumplas y, en la medida en que demuestres competencia, se abren nuevas puertas”, esta es la máxima de este emprendedor, satisfecho con los resultados de su negocio.

“Recién terminamos la reparación de la tarjeta de uno de los grupos electrógenos emplazados en el municipio de Sancti Spiritus y gracias a eso debe incorporarse a la generación la unidad que estaba fuera de servicio”, cuenta y prefiere obviar detalles de cuánta investigación entraña este trabajo por la cantidad de modelos que se encuentran en Cuba.

Contratos con la empresa eléctrica espiritana para la reparación de 15 interruptores Nulec utilizados en la protección de las líneas de energía eléctrica de alta tensión, lo que representó un ahorro de más de 15 000 dólares, con el



Lázaro reconoce el aporte que hace este emprendimiento para poner en funcionamiento equipos que prestan servicios vitales a la población.

hotel Memories Trinidad del Mar, donde se ejecutó el mantenimiento general de su Pizarra General de Distribución, y con varios establecimientos pertenecientes a la Industria Alimentaria dedicados a la elaboración de pan y de otras producciones evidencian la creciente demanda de los servicios de este emprendimiento, cuya finalidad es la de poner en marcha componentes y equipamientos esenciales para la prestación de los más diversos servicios.

En cuanto a las posibilidades de importación de insumos, Eduardo admite que la mayor dificultad es el acceso por vías legales a la divisa. “Contamos con lo que está en el territorio nacional y eso nos limita bastante. Las compras se realizan a personas naturales para adquirir sobre todo herramientas de trabajo y equipos especializados muy necesarios en nuestra labor”, expone.

SOLUCIONES A GRANDES DESAFÍOS

Desde las primeras reuniones de trabajo organizadas por la Dirección de Desarrollo Local, esta y otras formas de gestión no estatal respondieron a la convocatoria de unir fuerzas para estabilizar los sistemas de bombeo y aliviar el abasto de agua en la ciudad en sus momentos más críticos.

Lo reconoce Norberto Carpio Calzada, funcionario de esta dependencia, quien da fe de la sensibilidad de estos emprendedores, en particular, de Eduardo. “Hubo mucha comprensión y se trabajó con agilidad en algunas acciones, pero se ejecutarán otras a más largo plazo bajo el principio de la autonomía territorial”.

Al tener a mano el diagnóstico de técnicos y especialistas de Acueducto y Alcantarillado sobre las causas de las fallas que ocasionan la rotura de los equipos de bombeo, mejorar el funcionamiento de las pizarras electrónicas ubicadas en estos emplazamientos alargaría su vida útil.

“Propusimos revisarlas todas. La idea es calibrar bien las protecciones para evitar ese tipo de fallas y eso lo vamos a realizar cobrando solo el costo de los trabajos. Estamos en la mejor disposición de

colaborar en la solución de este problema que nos afecta a los trinitarios, pero se necesita sostenibilidad en las acciones”, sentencia.

UNA EMPRESA TECNOLÓGICA ES LA META

Entre las 91 mipymes constituidas hasta la fecha en Trinidad —cifra que confirmó a Escambray Adrianny Antúnez Alfonso, viceintendente del Gobierno municipal—, T Capacitrón va imponiendo su sello.

“Es una marca registrada asociada a un producto que pretendemos en algún momento comercializar”, puntualiza Eduardo y profundiza: “Es un dispositivo con modernas prestaciones que permite, por ejemplo, mejorar desde el punto de vista de funcionamiento los teléfonos móviles y otros dispositivos, recargar un auto eléctrico en la vía o disponer de electricidad inalámbrica en el hogar”.

Sin sombra de arrogancia, pero convencido de que su proyecto es viable, este emprendedor ya solicitó un proceso de patentado que, según sus propias declaraciones, resulta en extremo engorroso, pues en Cuba existen muy pocos abogados especializados en esa materia. “No ha habido una proyección hasta ahora, queremos demostrar que se puede producir el dispositivo. Requiere tecnología que hay que importarla, pero si el país se lo propone, vamos a dar un gran salto”, afirma convencido de que son los seres humanos los que ponen límites a los sueños.

Convertirse en una verdadera empresa tecnológica es la meta para T Capacitrón. “Incluso en el actual escenario podemos producir calentadores solares, determinados equipos utilizados en la energía eólica y muchos otros dispositivos que estarían al alcance de la mano de los cubanos. Alguno nos llevaría importar determinados recursos, pero al comercializarse se recuperaría la inversión”, argumenta.

Disponer de capital para emprender estos sueños constituye uno de los obstáculos que ha encontrado desde el comienzo T Capacitrón, uno de los negocios que andan con pasos firmes por ese camino hacia el futuro próspero y sostenible al que aspiramos los cubanos.



Diosdado es el socio titular de la mipyme T Capacitrón dedicada a la reparación de los sistemas eléctricos.

Se oxigena el reciclaje

La Empresa Provincial de Recuperación de Materias Primas pone en práctica nuevas opciones para facilitar la compraventa de productos de desechos a la población

Texto y fotos: Carmen Rodríguez Pentón

El reciclaje es un proceso cuyo objetivo es convertir residuos en nuevos productos o en materia prima para su posterior utilización. En el extenso y provechoso universo que proporciona la recuperación de materias primas se precisa obrar sin pausa ante los desafíos y adversidades que afronta el contexto económico y financiero del país.

Se trata de multiplicar esfuerzos, dada la alta prioridad que tiene y siempre ha tenido el reaprovechamiento de desechos reciclables provenientes de fábricas, talleres, oficinas, centros educacionales, recreativos, hoteles, establecimientos comerciales y hogares, por tratarse de una actividad que sustituye importaciones, genera exportaciones y coadyuva al encadenamiento productivo.

Sobre nuevas opciones de comercialización destinadas a mantener los niveles productivos de la Empresa de Recuperación de Materias Primas en Sancti Spíritus, conversa con Escambray Osmany Guevara Portales, director de Desarrollo de esa entidad y Noel Álvarez Delgado, al frente de la UEB Sancti Spíritus.

“La Empresa tiene una UEB de Recuperación en cada municipio y un Centro de procesamiento en Nieves Morejón, Guayos, que es el corazón de esta entidad porque de ahí va derecho a la venta. Pasado el bache que dejó la pandemia, se incursionó en un proceso de perfeccionamiento de la gestión general de la empresa que incluyó una inversión para la adquisición de equipos, específicamente 19 triciclos eléctricos, así como mejorar la estrategia de comercialización y llegar a todos los Consejos Populares”, explica Osmany.

¿Qué opciones tiene la población para reciclar latas, botellas, papel, metales y otros insumos recuperables?

“En realidad, se han buscado varias opciones para facilitar la venta a la población, entre ellas, ir puerta a puerta. También se va a las comunidades y a través de las organizaciones de masas se convoca a la población y se hacen festivales de reciclaje. De igual modo, lo intentamos por la vía de los pioneros, a través



Noel Álvarez, al frente de la UEB Sancti Spíritus, comenta sobre nuevas opciones de comercialización.

de un convenio de 2 kilogramos de materia prima por estudiante durante el curso escolar y se recupera mes a mes.

“En la provincia existen, además, 20 puntos de ventas distribuidos por los municipios, donde la población acude a vender, pero están las tiendas móviles que van a los Consejos Populares y hasta allí se mueven las UEB con transporte, pesas y el dinero para hacer las transacciones, así las personas no tienen que trasladar sus cargas a largas distancias.

“También existe un convenio con Comunales, donde intervienen los recogedores de basura, de esa manera la entidad cumple con su plan de recaudación y ese trabajador recibe el pago por la mercancía recaudada”.

¿Cuenta la empresa con otra forma de ingresos a tono con los cambios que hoy tienen lugar en la economía cubana?

“En medio de este contexto, la empresa no puede quedarse estática, de ahí la estrategia de crear tiendas minoristas, por ello



Se busca mejorar la estrategia de comercialización y llegar a todos los Consejos Populares.

surgieron contratos con los nuevos actores económicos para producir determinados insumos en un encadenamiento productivo. Se trata de ir más allá del reciclaje y abrirse a nuevas formas de gestión productiva como la venta minorista a la población, de modo que vendemos tanques para agua que se recuperan dentro de la entidad, sacos, angulares, vigas, tuberías plásticas, mangueras y conexiones, entre otros insumos cuya materia prima sale de lo que se recupera.

“Actualmente existe un establecimiento de ese tipo en Sancti Spíritus, Trinidad, Taguasco y Jatibonico, pero se pretende que en el segundo semestre del año haya uno en el resto de los municipios. Lo más novedoso de esto es que anteriormente, por poner un ejemplo, las botellas debían venderse solo a la Ember, ahora es a quienes las demanden”.

Noel Álvarez Delgado, al frente de la UEB Sancti Spíritus, detalla que esta nueva experiencia ha sido provechosa en el municipio

cabecera, que cuenta con una tienda minorista en el Consejo Popular Kilo-12.

“Ahí hay productos que vendemos a partir de la adquisición de materia prima que procesamos y recuperamos con el objetivo de darle un valor agregado, y una manera más de incrementar el salario, al tiempo que la población se beneficia con insumos necesarios para el hogar, muchos de ellos de gran valor como los muebles de neveras a precios accesibles para la población.

“El municipio cabecera es el que tiene más puntos fijos o casas de compra, con seis distribuidos por la ciudad. A la población le compramos todo tipo de producto, para ello la opción se divulga por diferentes vías y muchos clientes, sobre todo aquellos que son más asiduos, llaman a las dependencias de las tiendas, de manera que con un día de antelación se sabe dónde recoger el producto. Se apoyan, además, en la APK Reciclando, donde los interesados anuncian qué tienen y el personal nuestro lo recoge”.

Joven Club te conecta al verano

Durante los meses estivales estas instalaciones reforzarán sus propuestas con opciones para toda la familia

Mary Luz Borrego

Como ya resulta tradicional, durante los meses de verano los Joven Club de Computación y Electrónica refuerzan sus habituales propuestas con múltiples opciones para compartir conocimiento, alegría y esparcimiento sano en sus instalaciones.

“A lo largo de toda la provincia desarrollaremos acciones como torneos de videojuegos, jornadas de promoción de nuestros diferentes productos y servicios —EcuRed, Mochila, Estanquillo, Reflejos y Ludox—, presentación de ediciones especiales de Mochila y concursos de pintura digital para niños”, detalló a Escambray Yadisney González Velázquez, subdirectora de Comunicación en esa institución.

Además, agregó, desarrollarán

cursos cortos de verano sobre las temáticas de robótica educativa, electrónica, redes sociales y comercio electrónico; y realizarán diversas actividades para acercar a las tecnologías a los diferentes sectores sociales como personas con discapacidad, de la tercera edad, niños y jóvenes, habitantes de zonas rurales y montañosas.

Dirigidas a la comunidad en general, las actividades también incluyen un servicio especial por el Día de los Niños con visitas a hogares de menores sin amparo familiar; una fiesta en las redes sociales en saludo al Día de la Rebelión Nacional, al aniversario 97 del natalicio del Comandante en Jefe Fidel Castro y al Día Internacional de la Juventud; así como el taller Mujeres en las TIC por el 63 cumpleaños de la Federación de Mujeres Cubanas.

“Con las etiquetas #JovenClub-

TeConecta y #TuVeranoEnJovenClub, durante toda la etapa estival se compartirá con los cibernautas cada uno de los principales momentos de este verano virtual por las diferentes redes sociales”, aseguró González Velázquez.

Los Joven Club de Computación y Electrónica, que en esta ocasión también celebran el aniversario 36 de su creación, constituyen una forma de ocupar el tiempo libre en un entorno seguro, a la vez que contribuyen a fomentar una cultura digital a partir del buen uso de las tecnologías.

Estas instituciones nacieron de la iniciativa del líder de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz, el 8 de septiembre de 1987, y desde entonces se consideran una especie de computadora de la familia cubana a la cual todos pueden acceder durante cualquier época del año.



Los niños podrán encontrar atractivas propuestas veraniegas para su disfrute y aprendizaje.



Espectáculos variados serán disfrutados hasta finales de agosto en todos los municipios. /Foto: Facebook

Teatro para zonas intrincadas

La XXIX Cruzada Por la ruta del Che recorrerá todos los municipios espirituanos con el fin de llevar el arte a la mayor cantidad posible de comunidades y barrios

Lisandra Gómez Guerra

Con sus creaciones sobre los hombros, teatristas acompañados de técnicos y especialistas del Consejo Provincial de las Artes Escénicas llevarán hasta las postrimerías de agosto sus espectáculos a diferentes puntos de la geografía del territorio.

Es la XXIX Cruzada Por la ruta del Che que, como cada año, regala diversidad de propuestas a quienes tienen menos posibilidades de dialogar con lo mejor del catálogo escénico espirituano por residir en zonas aisladas de los entornos urbanos.

“En esta edición no coincide con el siempre periodo planificado del 14 de junio al 13 de agosto por la situación de contingencia que vive el país con el combustible y otros recursos —declaró Juan Carlos González, máximo representante de las artes escénicas de la provincia—, pero se reprogramó y cumpliremos con el programa que incluye la realización de 125 presentaciones”.

Por segunda ocasión a lo largo de la historia del evento tiene lugar una modificación de la fecha. Mas, lo importante es que no se hayan suspendido las actividades.

“Esto funciona si se logra un engranaje. Son seis funciones al día en cuatro jornadas y para nadie es un secreto la complejidad del contexto. Deivy Pérez Martín, primera secretaria del Comité Provincial del Partido, ha insistido en que es una tarea importante para la organización política en cada municipio.

“Urge entender que es una fiesta del teatro y para la comunidad. Somos los únicos en el país que trabajamos fuera de nuestras casas durante dos meses, porque en el caso de Granma y Guantánamo, que también tienen sus cruzadas, lo hacen en menor tiempo. Durante varios días nos movemos 25 personas por lugares alejados”, añadió Juan Carlos.

En condiciones prácticamente de campaña, porque los artistas se alojan en escuelas y se pasan el día de un lado a otro, el periplo teatral arrancó por el municipio de Taguasco y proseguirá por Cabaiguán del 11 al 15 de

julio, Fomento del 18 al 22 y Trinidad del 25 al 29 de este mes.

“Ya agosto iniciará con nuestra presencia en Yaguajay del 1 al 5, luego pasaremos a Jatibonico del 8 al 12, La Sierpe del 15 al 19 y cerraremos en la cabecera provincial del 22 al 26. Cada municipio es el responsable del traslado y de garantizar las condiciones. Nuestra prioridad son las comunidades más intrincadas y barrios periféricos. Llegaremos a donde nos puedan llevar”.

A fin de no dejar desamparadas las propuestas diseñadas para los proyectos de las artes escénicas en las ciudades de Sancti Spíritus y Trinidad, los teatristas se han organizado en dos grupos.

“Alternarán los recorridos y durante sus estancias en sus sedes laborarán en las mismas. Junto con las compañías de teatro Garabato, Paquelé, Parabajitos, Cabotín, La Trinidad y Dador teatro, están como invitados un pequeño formato del Conjunto folclórico de Trinidad Leyenda Folk, insertado por primera vez en la cita a propósito de la celebración este año de sus seis décadas, así como los magos Alex y Yul, y Ángel Hernández con su personaje, el payaso Galletica, estos últimos artistas del catálogo de la agencia de espectáculos artísticos Turarte S. A.”.

De acuerdo con Juan Carlos González, los públicos disfrutarán de espectáculos que han sido recuperados de repertorios pasivos como *Cuento de la familia Tosco*, de Teatro La Trinidad, *Historia de burros*, de Dador Teatro y el más reciente estreno de Parabajitos: *Corazón martiano*.

“Nuestros proyectos todos trabajan en los estrenos planificados en otros años porque, como se ha explicado, la situación económica nos ha impedido realizar las producciones”, aclaró el líder de estas cruzadas.

A pesar de los contratiempos que saben que pueden encontrar en el camino por las complejidades del actual contexto, los teatristas espirituanos han salido al camino en honor al Che. Regresarán al encuentro del diálogo sincero, las ovaciones y los abrazos de quienes cada año esperan una cruzada que porta el mejor de los alivios: el arte.

Enseñanzas de verano

Diversas instituciones acogerán espacios de aprendizaje sobre las manifestaciones artísticas

Con la llegada de la etapa estival muchas son las opciones culturales y recreativas que se diseñan para propiciar el disfrute y descanso de las distintas generaciones. De igual modo, las puertas de muchas de las instituciones también se abren para ofrecer espacios de superación y aprendizaje.

Son los ya conocidos talleres de verano que permiten descubrir el mundo de la creación desde el ingenio de quienes conducen las acciones.

Precisamente, uno de los sitios donde se ha hecho habitual ese tipo de propuestas es la Escuela Elemental de Arte Ernesto Lecuona, de Sancti Spíritus. Esta vez permitirá a menores de edad acercarse a las especialidades de Danza, Música y Artes Plásticas durante las semanas del 10 al 14 y del 17 al 21 de julio.

“En el caso de la primera se trabajará en folclor y preparación física —explicó Niurka Vicedo Barroso, subdirectora del plantel—, mientras que en Música será sobre el instrumento guitarra”.

Los encuentros se han diseñado en el horario de la mañana y, como en otras ocasiones, será una fructífera oportunidad para quienes aspiren en un futuro cercano a incluirse en la matrícula de la escuela, única en la provincia perteneciente a la Enseñanza Artística.

En tanto, cada miércoles la Galería de Arte Oscar Fer-

nández Morera se convertirá en aula para los menores de edad que deseen aprender sobre pintura y manualidades.

“Estaremos descubriendo diferentes técnicas, así como trabajaremos con los colores. Además, los martes y jueves, el instructor Ángel Luis Alfaro compartirá con jóvenes que deseen ingresar en las academias y de esa forma podrán prepararse para las rigurosas pruebas de aptitud”, dijo Ariadna Alfaro Acevedo, especialista del Consejo de las Artes Plásticas en Sancti Spíritus.

La Casa de la Guayabera, una de las instituciones emblemáticas de la vida cultural

de la ciudad del Yayabo, será testigo del 10 al 15 de julio de un curso de Fotografía, que será impartido por el reconocido artista visual Álvaro José Brunet.

De acuerdo con Jorge Puerto, especialista de dicho centro, será el momento idóneo para escuchar consejos de primera mano de un experto en el campo de las artes visuales.

El Sistema Provincial de Casas de Cultura también ha anunciado que en sus instituciones durante la etapa estival se acogerán talleres con el fin de acercar las manifestaciones artísticas a las comunidades. (L. G. G.)



Los talleres de verano son una opción más de la etapa estival.

Foto: Facebook

Audiovisuales con sabor caribeño

Dos propuestas diferentes en temáticas y estéticas se presentaron en la II Muestra de Cine del Caribe que tuvo por sede a Santiago de Cuba

Dos producciones audiovisuales con sello espirituano representaron a la provincia en la II Muestra de Cine del Caribe que tiene hasta este sábado como sede a Santiago de Cuba.

¿Cuándo van abrir?, de Colaga'o Film Café, es una de las propuestas que llegaron a la gran pantalla del Cine Rialto y del Museo de la Imagen y Sonido Bernabé Muñiz Guibernau, de la Ciudad Héroe.

“Estamos muy felices porque es un documental hecho con mucho cariño para culminar una asignatura de cuando estudiábamos en la filial camagüeyana del Instituto Superior de Arte. A pesar de tener la máxima calificación, hemos encontrado en algunas ocasiones dificultades en su proyección porque ha generado polémica en torno a sus planteamientos. Cuenta la historia desde el nacimiento hasta la muerte del emprendimiento gastronómico El Colga'o, de la ciudad

del Yayabo”, refiere Abdel Martínez, guionista y director del material.

Por su parte, la villa de Trinidad será disfrutada gracias a la fotografía y sonidos de *La otra trova*, bajo la dirección de Dariel Díaz Herrería.

“Para mí como joven realizador esta cita resultó una oportunidad increíble, porque se promociona parte de lo que somos culturalmente y la producción cinematográfica que se está haciendo acá, en Trinidad. El largometraje narra la historia de la trova en la Ciudad Museo del Caribe y dónde mejor su proyección que en otra de las cunas de esa expresión musical”, opinó su creador.

La II Muestra de Cine del Caribe, que sesiona hasta este 8 de julio en Santiago de Cuba, se dedicó a Gloria Rolando y a la presencia de la muerte en el séptimo arte gestado en esa región del mundo. (L. G. G.)



Eficiencia espirituana en San Salvador

Elsa Ramos Ramírez

Por la cantidad de medallas y por la dimensión cualitativa de varias actuaciones, el desempeño de los espirituanos en los XXIV Juegos Centroamericanos de San Salvador está marcado por la eficiencia.

A horas del cierre, el medallero exhibía a 15 de los 26 deportistas yayaberos que definitivamente asistieron con al menos una medalla, lo cual habla a favor del talento y la calidad de estos a nivel regional, con destaque para varias de las figuras noveles del territorio.

Con el subtítulo en el bolsillo, en el momento del cierre de esta edición, las softbolistas Ana Amalia González y Martha Torres buscaban cambiar el color de la medalla en el enfrentamiento ante Puerto Rico.

Aunque no pudieron reeditar el título de las anteriores versiones regionales, como muy meritoria puede leerse la medalla de plata de las integrantes del Cuba de hockey sobre césped Yuraima Vera, Meily Cots y Cheila Darias, pues su equipo cedió en la final en tanda de penales.

Una grata noticia regaló el debutante Javier Alejandro Vega con su medalla de bronce como parte del equipo y su quinto puesto a nivel individual.

La contribución por deportes fue variada; remos: Milena Venegas (un oro y tres platas), natación: Lorena González (dos oros), tiro deportivo: Lisbet Hernández (oro y bronce), gimnasia artística: Diosger

Escobar (oro y plata) y José Carlos Escandón (plata), voleibol: Osniel Melgarejo (oro), béisbol: Yunior Ibarra y Miguel Neira (plata) y boxeo: Jorge Cuéllar (plata).

Además de la disputa por las medallas en las disciplinas que cierran el calendario, la cita de San Salvador enseñaba una porfía interesante. Definido el reinado de los Juegos a favor de México con un inobjetable dominio en el medallero, Colombia y Cuba mantenían una dura lucha por el segundo puesto.

Los antillanos fueron a la cita con la mira puesta en defender el segundo lugar alcanzado en Barranquilla hace cinco años, pero se tropezaron con un crecimiento inusitado de los cafeteros, con dominio en varias disciplinas, muchas de las cuales reparten gran número de medallas.

De otra parte, naciones como Puerto Rico llegaron en mejores condiciones a un evento que, si bien no fue pródigo en marcas de relieve, enseñó más paridad entre países.

No puede desestimarse tampoco el hecho de que no todos los deportes alcanzaron lo que de ellos se esperaba, como el boxeo del que tanto se ha hablado, en contraposición con la lucha, que escribió su actuación con letras mayúsculas, similar a lo del judo, para solo hablar de los deportes de combate.

San Salvador cierra sus luces y Santiago de Chile calienta las suyas para lo que será otro reto para Cuba, esta vez en el concierto panamericano, que, sin duda, es mucho más exigente.

Lorena dentro y fuera del agua

La nadadora espirituana logró lo más grande que ha dado la natación en Sancti Spíritus, con dos títulos inéditos y récords de todos los tamaños

Cada vez que entró al agua del Complejo Acuático Merliot, de San Salvador, Lorena González superó sus marcas y hasta sus sueños. Es lo más grande que ha dado la natación espirituana, con dos títulos inéditos en lides centroamericanas y récords de todos los tamaños.

Lo que pocos saben es que semanas antes esta muchacha tuvo en juego su participación. "Estuve 21 días lesionada con una neuritis intercostal que me afectó las últimas semanas de preparación, no podía nadar del tronco hacia arriba, pues me molestaba cuando hacía la simulación de la técnica, entonces tuve terapias, me infiltraron y se me quitó el dolor una semana antes del inicio de la cita regional. Agradezco a todos los del puesto médico que se portaron superbién conmigo, entre ellos el doctor Aníbal y médicos de otros deportes".

Así se lanzó al agua y rompió dos veces la primacía nacional en los 100 metros estilo mariposa, con registro final de 1.02.10 minutos: "Por todo lo que pasé creo que disfruté más el récord de la eliminatoria que el de la final, me pasé cuatro años sin bajar de ese récord y sin hacer 1.02 minutos".

Luego sobrevendría la apoteosis, el éxtasis. Como en 2018, cuando ganó bronce en Barranquilla en su primera lid regional, Lorena abrió el relevo 4x100 metros libres que completaron Andrea Becali, Laurent Estrada y Elisbet Gámez. "Abrir es una responsabilidad difícil, por todo lo que pasé no tenía mucha confianza en mí, pero el resto de mis compañeras dijo: 'Sí, la ponen en el uno', desde el 2018 lo hago, esté mal o bien... Nerviosa no estaba, solo pensaba en dejarlo en la mejor posición posible y ayudar al equipo. No es secreto que a veces te ponen al lado una chica de 55 segundos a abrir el primer tramo, yo tengo 57 y no puedo hacer magia, en los primeros 100



Estas son medallas de sacrificio, apunta Lorena. /Foto: Facebook

metros mejoré mi marca personal, tenía un 57.2 que había hecho en el Circuito Europeo Mare Nostrum este año y ahora hice 56.9, tiempo válido para toda competencia".

Brazada a brazada, Lorena hizo historia: oro, récord centroamericano y nacional y una braceada trepidante que estremeció a un país. "En ese relevo solo supe que entregué de segunda cuando miré la pizarra, todos los tramos los nadé estratégicamente. La profesora Lulú me dijo: 'En los 100 ve construyendo por tramos de 25 y en los 200, de 50', eso fue por lo de la lesión. Me dije: Le voy a hacer caso a la profe, no vaya a ser que salga a lo loco y me pase algo por el camino. Cuando vi aquel remate de Elisbet no podía creerlo, eso no se esperaba, grité mucho, tenía ganas de llorar, pero era más emoción".

En el 4x200 libres, lo esperado, el récord del área, de Cuba y la mayor cosecha de la natación en unos Centroamericanos. "Lo disfrutamos, pero era lo esperado, comparamos los tiempos de cada una con los que tenía México, todo puede pasar, pero sabíamos que íbamos a coger ese oro.

"Es difícil reunir a cuatro mu-

eres con registros personales buenos y somos muy diferentes en personalidad, maneras de pensar, pero la profesora ha sabido sobre llevar eso y nos congeniamos bastante bien, cuando competíamos éramos una sola persona".

Dos estilos, una mujer y una revelación singular: "No sé ni cómo me salen esos tiempos porque nadar mariposa, como tal, casi no nado. Cuando se acercan las competencias lo hago más, pero casi siempre hago el estilo libre".

Dentro de cada medalla, las brazadas interminables en los 15 años que lleva en el agua, la intensidad de la preparación de los últimos meses, el desafío a los demonios dentro y fuera de las piscinas. "Hicimos una preparación muy buena, con competencias fuera del país, fue un trabajo fuerte de Lulú, de Jasiel, mi entrenador... Se sabe que los entrenamientos son complicados, porque no existen las condiciones adecuadas, la climatización en la escuela no funciona y menos mal que ahora en calor el agua no está tan fría, si la comida no está buena hay que salir a comer fuera, en fin, por eso estas son medallas de sacrificio". (E. R. R.)



El equipo deberá entregarse a fondo en el terreno para seguir avanzando. /Foto: Osvaldo Gutiérrez

Este domingo se activa la valla

Plato fuerte en el estadio José Antonio Huelga desde las dos de la tarde con el inicio del play off Gallos vs. Industriales

La mesa ya está servida en el estadio José Antonio Huelga. El duelo entre Gallos y Leones será el plato fuerte a degustar por los aficionados este domingo desde las dos de la tarde, en el inicio de cuartos de final de la 62 Serie Nacional de Béisbol.

A horas del choque, Lázaro Martínez repasa el camino recorrido y encara el mayor desafío de su debut como mánager. "Estamos entre los ocho, que es algo que no se esperaba, pero llegamos por el esfuerzo de los muchachos, de los entrenadores, por la unidad, la combatividad, los deseos de hacer las cosas bien y la confianza entre los atletas y el colectivo de dirección. Aquí solo hay dos jugadores talla extra y desde el principio les dijimos que los 40 tenían las mismas condiciones, la misma posibilidad de jugar, y eso motivó".

Aunque para muchos ya hizo bastante, él quiere desterrar ese conformismo. "Nos quedan siete juegos que pueden ser 14 o 21, hay que salir a darle todo en el terreno,

no hay nada que perder. Nos tocó el equipo más difícil de la pelota cubana, el insigne, el que todo el mundo desea enfrentar, pero vamos a salir a jugar pelota con alegría".

En postemporadas estos elencos se han visto las caras seis veces y los espirituanos solo ganaron en los cuartos de final de la campaña 44. Este año en la fase clasificatoria la subserie favoreció 4-1 a los de casa. "Eso es historia, ahora hay que ir juego a juego, guapeando, viendo todas las jugadas y todo lo que se pueda hacer. Comenzar en el Huelga siempre es bueno, vamos a jugar con los aficionados que están a favor y los que están en contra, pero este es nuestro estadio".

La última vez que estos equipos se enfrentaron en play off fue en la Serie 50. Entonces, tras perder el primero, los Gallos ganaron el segundo en su patio, pero los Leones los barrieron en el Latinoamericano en lo que muchos recuerdan como gallicidio. "Eso es pasado. Si le digo que no tengo preocupación, le estaría mintiendo, pero

son superiores el deseo y las ganas de salir adelante".

Para el primer juego Lázaro adelantó como abridor a José Isaías Grandales, líder del staff con nueve victorias y tres derrotas, quien atesora el tercer mejor promedio de carreras limpias de la justa con 2.56. "Se lo ganó por sus resultados y le depositamos toda la confianza".

El lunes se jugará de nuevo en el Huelga a la misma hora y durante miércoles, jueves y viernes se medirán en el Latinoamericano; si ninguno de los dos ha ganado cuatro partidos, las acciones regresan a la valla de los Gallos.

Otros desafíos de cuartos de final inician este sábado con los encuentros Las Tunas-Ciego de Ávila en el Julio Antonio Mella, casa de los leñadores, y Santiago de Cuba-Camagüey, en el Guillermon Moncada, sede de las Avispas. El otro pleito de esta fase se completa este domingo entre Matanzas y Artemisa, en el Victoria de Girón, sede de los Cocodrilos. (E. R. R.)

El Código de las Familias está lleno de mensajes

En diálogo con *Escambray* Leonardo Pérez Gallardo, reconocido jurista cubano y uno de los principales involucrados en la confección y redacción de la novel legislación, abordó los aportes y desafíos que implica para la sociedad cubana dicho documento

Dayamis Sotolongo Rojas

Que se reconozcan los derechos de todas las personas sin exclusiones ni distinciones; que se legitimen prácticas establecidas socialmente, pero sin reconocimiento legal; que se hayan incorporado conceptos renovadores... son, quizás a la luz cotidiana, los aportes más significativos del nuevo Código de las Familias aprobado por referendo popular el pasado 25 de septiembre del 2022.

El Código ha sido y es un catalejo que nos ha hecho voltear la mirada puertas adentro de los hogares, de los hijos, de los padres, de los abuelos, del matrimonio, de la familia que se construye en la Cuba de hoy.

Así lo muestra también en diálogo con *Escambray* el reconocido jurista cubano Leonardo B. Pérez Gallardo, profesor titular de la Universidad de La Habana, presidente de la Sociedad Cubana de Derecho Civil y de Familia de la Unión Nacional de Juristas de Cuba y uno de los principales implicados en el proceso de confección y redacción de dicha norma.

A su juicio, ¿cuál es el mayor aporte que le hace esta legislación a la familia cubana?

El Código puede verse desde diversas dimensiones. Desde una visión normativa respalda tuteladas o derechos que no estaban reconocidos en la legislación anterior y era una deuda que se tenía con la sociedad, más que con la sociedad en sentido abstracto, con determinados sectores vulnerables o en situación de vulnerabilidad de la sociedad cubana.

“ *El Código de las Familias del 2022 es un código open mind; por lo tanto, es un código abierto, es un código de posibilidades, de alternativas (...)* ”

Pero creo que el más importante aporte que tiene el Código de las Familias ha sido el desafío para la sociedad cubana de mirarse hacia dentro, de mirarse desde el prisma de las familias. El debate, la consulta especializada, la consulta popular enriqueció a los juristas, a los miembros de la comisión que trabajábamos en el código; pero enriqueció a la sociedad.

Hay deudas en materia jurídica de conocimiento, de la cultura jurídica que en la sociedad cubana tiene que incrementarse. No es suficiente con lo que se enseña en la Enseñanza Media, en la Universidad... Los medios tienen un gran desafío que es seguir la comunicación de todo lo que atañe al sector jurídico y el diálogo.

Muchas veces no fue tan diálogo, porque podía ser un debate en el que las partes no se querían escuchar, pero aun así —en los momentos más difíciles, de mayor tensión en



El Código puede verse desde distintas dimensiones, asegura Leonardo./ Foto: Yoan Pérez

redes sociales, donde hubo un debate muchas veces atrincherado de una parte y de otra sin permitir un diálogo— fue una señal de la necesidad del diálogo y de vernos hacia lo interno en este plano concreto que es el familiar.

Y el otro gran desafío que también supone es el valor que tienen las familias en una sociedad, el eje familia dentro de la comunidad, de la sociedad y, además, la necesidad —y esto es el desafío actual tras la aprobación del código el 25 de septiembre del 2022— del cambio de mentalidad.

Las normas jurídicas se aprueban y se aprobaron un día y entró en vigor el código dos días después; pero, como una vez leí en las propias redes sociales, el 27 de septiembre del 2022 no cambió la sociedad cubana, lo que pasa es que entró en vigor una norma que se proyecta por todos y para todos. Sin embargo, el cometido, las finalidades del código no se lograrán hasta tanto los operadores del derecho, que son los protagonistas de esta segunda etapa, logren interpretar, aplicar la norma y cambiar, desaprender lo que aprendieron con la legislación anterior y asirse de este nuevo arsenal normativo.

El Código, sin duda, como usted decía, fue un catalejo que nos ha hecho mirarnos como sociedad y como la institución que es la familia y hubo conceptos muy polémicos. ¿Cuáles son las propuestas más renovadoras respecto a la legislación anterior?

La posibilidad de visibilizar sectores en situación de vulnerabilidad, la protección de los derechos de las personas adultas mayores, de los derechos de las personas en situación de discapacidad, la dimensión social y de derechos humanos de la discapacidad, la inclusión social y familiar de estas personas... ¿Se ha logrado? No. ¿Los operadores del Derecho y muchos funcionarios han asimilado el reto del código en materia de personas en situación de discapacidad e inclusión social? No.

Ya está la norma jurídica, ya es coactivo y coercitivo el derecho; por tanto, en la medida que avancemos en la aplicación, lograremos

interiorizar lo que supone la protección de esos sectores en situación de vulnerabilidad; el matrimonio entre personas del mismo género que fue, quizás, la caja de Pandora durante el debate de la Constitución del 2019, durante la consulta popular —ya hay más de 1 000 parejas del mismo género que han logrado un estatuto jurídico para su proyecto de vida que venían desarrollando, muchas de esas parejas, desde tiempos inmemoriales—; el concepto de autonomía progresiva de los niños, niñas y adolescentes; la nueva dimensión que supone la responsabilidad parental; la titularidad de la responsabilidad parental; la posibilidad también excepcional, pero que existe, de delegar parte del contenido del ejercicio de la responsabilidad parental...

Todo lo que concierne a las técnicas de reproducción humana asistida, hay más de 600 instrumentos notariales que se han autorizado en el país, y eso dice mucho, de parejas que han acudido ya ante notario porque los médicos se lo han pedido cumplimentando lo que establece el Código de las Familias en relación con el consentimiento para aplicar las técnicas de reproducción asistida.

Es un logro muy importante, también, la posibilidad de la gestación solidaria que ha sido muy polémico y que está prevista con un carácter de excepcionalidad; el rompimiento de la biparentalidad con carácter exclusivo y excluyente en las relaciones familiares y la posibilidad de relaciones multiparentales o pluriparentales. El reconocimiento de nuevas fuentes de la filiación como aquella que nace de la voluntad procreacional como consecuencia de la aplicación de técnicas de reproducción humana asistida o como consecuencia de una posesión de estado y que genera la socioafectividad, y que ese nuevo emplazamiento filiatorio socioafectivo sume y no reste.

Creo que todos estos temas llevan al Derecho Familiar cubano no solo a estar en la cima del Derecho centroamericano y suramericano, sino que España, Italia, Francia tomen como

referencia el Código de las Familias de Cuba. Yo creo que esto es un logro importante, no es un logro por una campaña política, sino que es un logro desde una visión de derechos humanos por la importancia y la trascendencia que desde esa óptica tiene la regulación de los derechos humanos en el ámbito de las familias.

¿De qué se requiere para una aplicación eficaz de este nuevo Código de las Familias?

El Código de las Familias del 2022 es un código *open mind*; por lo tanto, es un código abierto, es un código de posibilidades, de alternativas y cada vez que explico el código ante un auditorio de juristas voy sustentando el código en cada una de las posibilidades que tiene. Es como un cubo de Rubik, entonces ese es el gran reto. Los juristas en Cuba durante muchos años han estado adaptados a una sola solución, les cuesta mucho trabajo determinar que un tema tiene tres o cuatro alternativas o salidas. En la vida hay que saber —y los buenos pintores pueden dar clases de esto— que no existe el negro y el blanco, existen todas las tonalidades de grises, los matices son importantes, y ese es uno de los mensajes. El código está lleno de mensajes.

Yo creé hoy como legislador autonomía y libertad para construir un modelo familiar, pero te impongo responsabilidades con tu esposa, con tus hijos, con tus padres y abuelos, con las personas en situación de discapacidad... Esos pesos y contrapesos que se dan en el derecho de las familias moderno están en el Código de las Familias.

El gran reto o desafío está en los juristas: jueces y notarios en la vanguardia; abogados, asesores jurídicos, registradores de la propiedad, registradores del estado civil, cada cual necesita leer e interpretar las normas del Código de las Familias y, sobre todo, aplicar los principios que informan estas normas jurídicas y siempre con la divisa de dar soluciones sin quebrantar la norma jurídica, sobre la base del principio de legalidad y de equidad.

Es un código que potencia los pactos de la pareja: pactos parentales, matrimoniales, de convivencia, de extinción de la unión de hecho afectiva, de gestación solidaria..., por eso es que se le da tanta importancia a la labor del notario como principal orfebre del derecho en el ámbito extrajudicial. Lo que se soluciona en el ámbito notarial se evita acudir a la vía judicial.

Entonces esto es lo que en este primer año estamos revisando: la necesidad de que los operadores del Derecho sean capaces de cambiar las bases conceptuales con las que aplicaba el Código de la Familia de 1975, que sean capaces de tener en la mano como una herramienta jurídica este código que, además, aboga por la multidisciplinaria y transversal a los asuntos que se dan en este campo.

¿Se va a lograr? Bueno, esto es un gran desafío. En esto es importante la capacitación, la posibilidad de establecer maestrías en Derecho de la familia, diplomados, la verticalidad del conocimiento por parte de los especialistas. Cuanto más usted sabe, más posibilidades de actuaciones le da a la persona; cuanto menos usted sabe, le va a dar una única alternativa.

Este desafío es de mayor calado que la aprobación del Código de las Familias.